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本日　９月18日㈬ 12：30  ザ クラウンパレス新阪急高知
　　　ゲストスピーチ
　　　 「地域に愛され必要とされるクラブ創り」

山本志穂美 氏

次週　９月25日㈬ 12：30  ザ クラウンパレス新阪急高知
　　　ゲストスピーチ
　　　 「保護司のお仕事」

高知県保護司会連合会 会長 尾﨑　盛裕 氏

第2633回　例会報告／令和６年９月４日　天候　晴
◇ロータリーソング
  「君が代」
  「四つのテスト」
◇会　長　挨　拶

　皆さん、こんにちは。
夏目漱石の書いた「三四
郎」は、ロータリーがで
きて３年目、明治41年９
月から12月にかけて朝日
新聞に掲載された、夏目

漱石の前期３部作と言われる作品の一つです。
　物語は、熊本の高等学校を卒業した三四郎
が、東京の大学へ入学するための汽車の旅か
ら始まります。当時は名古屋で１泊して東京
に向かっていました。三四郎が名古屋で１泊
するとき、汽車で同席した若い女性から「寂
しいので一緒に旅館まで行ってほしい」と言
われ、行くと旅館の人の勘違いで同じ部屋に
案内され、蚊帳の中の１枚の布団に寝ること
になります。当時、三四郎は23歳。まだ純情
だった三四郎は眠れない夜を過ごします。翌
日、駅で別れるとき、女性から「あなたは度
胸がないのね」と言われ、三四郎は23年間の
弱点を突かれた気がして女性と別れるという
一幕があります。
　これをロータリーからの観点で見ると、三
四郎は道徳観・倫理観があり、中核的価値観
である高潔性に富んだ青年だったと思います。
　名古屋からの汽車で三四郎は、第一高等学
校の広田という先生に出会います。広田先生

は、浜松の駅でヨーロッパの女性の美しい姿
を見て「ヨーロッパは美しくていいですね。
それに比べて日本は、家も庭も狭い。富士山
はりっぱだが、あれは人間のつくったもので
はない」と言います。三四郎が「でも、これ
から日本も発展するでしょう」というと「い
や、滅びるね」という言葉が返ってきます。
　その後、日本は軍国主義へと向かい、山本
五十六がハワイの真珠湾を攻撃。広田先生が
「滅びるね」といった40年後、日本は本当に
滅んでしまいます。
　ショルダンがロータリーに入会したときに、
漱石は「三四郎」を書いています。「三四郎」
は青春物語ですので、東京の大学に入ったあ
と、都会の女性の美禰子に出会い恋仲になり
ますが、美禰子は結局、別の男性と結婚しま
す。そして、三四郎と別れるとき「我が罪は、
常に我が前にあり」とつぶやきます。それに
対して三四郎は「ストレイシープ（迷える羊）、
ストレイシープ」と言って小説は終わります。
この言葉は、聖書かどこかから引き出してき
たのではないかと思いますが、ロータリーに
も「人にされたくないことは、人にするな。
してもらいたいことを人にせよ」という聖書、
あるいは旧約聖書から引っ張ってきた言葉が
あります。
　今日は、夏目漱石の「三四郎」を読んで、
感じたことをお話しました。

the ROTARY CLUB of KOCHI EAST

◇９月の会員祝日（敬称略）
•会員誕生日
　寺村　　勉
　押栗　全志
　小林　秀人
　須賀　昌彦　　
•配偶者誕生日
　竹村　朱美　　山村　雅子　　小林　美和
　西内　恵子
•家族記念日
　竹村　克彦　　島村　信一　　石川　　健

•入会記念日
　岡本　淳一　　石井　春年　　押栗　全志
　須賀　昌彦　　広瀬　雅彦
◇幹　事　報　告

・９月10日～12日開催の
　情報集会について、本
　日FAXを送りますの
　で確認してください。
・今月のロータリーレー
　トは１ドル145円です。

・例会終了後に理事会を行います。

㈱高知ユナイテッドスポーツクラブ
代表取締役社長

　年を気にせずに暮らしてきて71歳になりま
した。子どもの頃、50歳以上の人は腰が曲が
り「ジジイ」でした。50年前の男の平均年齢
は63.6歳。公務員の定年退職は55歳。今は65
歳、70歳になっています。食べ物もよくなり、
肉体労働もなく、平均寿命も延び、50歳、60
歳は鼻垂れ小僧。家でも、元気なうちは用事
もないので働くと言っています。
　テレビの朝ドラをいつも見ています。今の
虎、前回の牧野富太郎、過去のおしんも必ず
ドラマの中で戦争が出てきます。終戦は1945
年８月15日、今から79年前。私は戦後生まれ
で苦労もなく、幸せに暮らしてきました。こ
れからも、戦争、地震、津波を知らずに幸せ
に暮らしたいと思っています。
（写真にて、顔の変遷紹介）
　筆山保育園、潮江小学校、潮江中学校、小
津高校、有朋学園インテリア科を卒業し、21
歳で𠮷永室内工芸へ入社しました。29歳で結
婚、31歳で代表取締役になりました。父は元
気でしたが、ある日突然「社長を代わるぞ」
と言われ、現在に至っています。36歳で自宅
を新築。
　入社当時は日本建築が多く、クロスを貼っ

たり絨毯を敷く家がなかったのですが、30歳
になったころ、新しくビニールクロスなどが
できて、仕事が忙しくなりました。趣味は、
10歳のころから犬がいて、16歳でエレキギタ
ー、21歳でウインドサーフィン、33歳でハト
をもらって鳩レース、ゴルフは21歳からして
います。16歳でパチンコとタバコを覚えまし
た。19歳からサウナに入り、お酒は20歳。あ
まり飲めなかった記憶があります。
　子どものころは、潮江天満宮の境内に住ん
でいました。50年前、20歳のころは東京に住
んでいました。汽車で東京に行く場合は、土
讃線で高知から高松まで３時間、宇高連絡船
で１時間、宇野から岡山まで１時間、岡山か
ら新幹線で東京まで４時間、合計10時間以上
かかっていました。高知は陸の僻地で不便で
したが、当時は当たり前でした。飛行機の場
合は、高知から大阪へ、大阪から東京へ、朝
と晩だけ直行便がありましたが、高知から徳
島に行き、徳島からのお客さんを乗せて羽田
へ。東京へ行く人は少なかったということで
す。瀬戸大橋ができた1988年には、南国と大
豊間だけ高速ができていました。四国４県が
つながったのは24年前のことです。

　36歳のとき、本町の花輝の２軒隣で家族で
生活をしていました。38歳で会社を移転し、
43歳で今の本宅を建て、45歳で会社を増築、
51歳で技能功労者表彰、53歳でロータリーク
ラブに入会しました。56歳から装飾事業協同
組合の理事長を４期・８年務めました。現在
は町内会長と民生委員、取引先理事を４社、
仕入先代理店、四国の監事として年１回東京
に行っています。
　仕事は30歳から50歳のときに頑張らないと
いけないと思います。60歳になると静かにな
っていきます。今から32年前、仕事も忙しく
なり、車の台数も増え駐車場もなく会社の移
転を決めました。当時は今と違い、空き家、
空き地、売地が少なかったのですが、移転条
件は、縁起を担ぎ鬼門を避け、恵方向・南東
方向の場所で、入り口が北向き、道路幅が広
く、通行量の少ない場所としました。当時、
土佐道路が完成間近で、西東に行くのに便利
だと思い、今の場所に移転しました。人が来
るのではなく、こちらが仕事に行く商売で今
の場所で良かったと思っています。
　商売が繁盛する場所と、何の商売をしても
はやらない、すぐやめてしまう場所がありま
す。はやらない場所というのは、まず、坂道
の途中、客が止まらない。２つ目は行き止ま
りの道、通行人が少ない。３つ目が縁起の悪
い場所。逆にいい場所は、水が貯まる低い所
で人も貯まり、金も貯まると言います。
　いろいろな会があります。会社の会、取引
先の会、仕入先の会、同業者の会、趣味の会、
ほとんどが偉い人が決めるので面白くありま
せん。ロータリーの会は、気兼ねがなく、く
つろいでおべんちゃらを言わなくてもいい会
だと思っています。趣味で動物を飼うことは
いいこと、子どもができたら犬を飼えとテレ
ビで言っていました。動物を飼うと気配りや
思いやりが生まれます。友達も増えます。今
よく言われているいじめについても、ここま
ではよいが、これ以上はしてはいけないとい
うことが、動物を飼うことによって分かりま
す。また、動物は死にます。死を経験するこ
とも大事ではないかと思います。
　動物に餌を与えることをハトで計算してみ
ました。オスメス１ペアがいて、結婚すると
10日目に卵を２個生みます。19日目に孵化を

して、99.9％オスとメスができます。25日目
に巣立ちをし、100日で大人になり、150日で
卵を生むようになります。これを計算してい
くと、１年目に28羽、２年で112羽まで増え
る、ということで野生のものに餌を与えると
莫大な数になることが分かります。
　30年前と今を比べると、以前は小さな商店
がたくさんありました。スーパーマーケット
ができ、食品、日用品を買うのが楽になりま
したが、専門店や小売店がなくなり、空き店
舗が増えました。イオンができ、デパート、
帯屋町、商店街が寂れ、映画館がなくなった。
コンビニができ、酒屋、タバコ店が減った。
津波、地震の心配で浸かる場所の地価が下
がった。
　会社を移転したときの土地代は坪50万。３
年前、隣の土地が売りに出ましたが、何と20
万に下がっていました。しかし、買いました。
昔から、隣の家は借金をしてでも買えと言わ
れており、非常に便利に使っています。
　変化も多くありました。ポケットベル、携
帯電話、デジカメ、スマートホン、パソコン、
ファックス、メールと便利になりましたが、
どこにいても捕まり、休む暇がなくなりまし
た。私の仕事は事務的には便利になりました
が、場所、建物、寸法、品物が違い、未だに
手作業でしています。高知県は少子化、人口
減少、将来は仕事がどう変わるのか、果たし
てそれについていけるか、生活や時代の流れ
に乗る目と耳が大事だと思っています。
　ロータリークラブは、変えてよいこと、変
えてはいけないことがあり、本質を見失うと
ロータリークラブではなくなると思っていま
す。年を取ると、人前に出ていく、人に会う
ことがボケ防止になります。元気なうちは、
ロータリーに居させてください。
※壁紙豆知識「なぜ壁紙をクロスと呼ぶのか」
　英語ではウォールペーパーと言います。
元々は布でできていたので、テーブルクロス
のクロスが呼び名となったと言われています。
カーテン地、椅子地の裏に紙を貼り、壁紙に
使用していました。ビニールクロスができ、
量産ができるようになって安価で爆発的に需
要が増えました。　

•佐野博三　𠮷永前会長、卓話ありがとうご
ざいます。私も早くこの１年間を無事過ごし、
𠮷永さんのように、ニコニコ話をしたいと思
います。
•森田倫光　先週のスーツ仕立会には猿田さ
ん、竹村さん、藤田さん、来場ありがとうご
ざいました。藤田さんの愛国心あふれるスー
ツの仕上がりが楽しみです。
•𠮷永光男　ご清聴ありがとうございました。
永野さん、土居さん、お世話かけました。
•土居祐三　高知市のネーミングライツゲッ
トしました。「土佐建機　江ノ口コミュニティ
センター」𠮷永さん、卓話ありがとうござい
ました。
•前川美智子　今朝ＲＫＣラジオにて、花と
野菜の苗インタビューを受けました。どきど
きわくわくの10分間でした。ありがたいこと
です。
•寺村　勉　67歳になりました。21年間続け
てきた山田商店街での「えびす昭和横丁」来
週14・15の土日です。がんばります。台風来
ませんように！　誕生祝いのお礼。

•竹村克彦　妻の誕生日と結婚記念日のお祝
いの品のお礼。先日の日曜日、ユナイテッド
高知の観客１万１千人超えにバンザイ！
•西内俊介　今日は忘れていました。もちろ
ん９月28日覚えています。いつまでも元気に
思い出づくりをしたいものです。お花ありが
とうございました。
•山村一正　家庭記念日お祝いありがとうご
ざいます。別件ですが、皆さまに奉賛してい
ただきました娘は、東京全国大会１回戦で敗
退でした。なお、９月１日の県大会にて優勝
しましたので、再び春の全国大会（大分）へ
行ってきます。
•石川　健　昭和53年９月30日、結婚記念日
です。金婚式50年にあと４年。健康に気をつ
けて頑張ります。祝っていただきありがとう
ございます。
•島村信一　家族記念日のお祝いありがとう
ございます。
•石井春年　あっという間の１年でした。本
年度も親睦委員としてよろしくお願いします。
•岡本淳一　入会祝いのお礼。
•ザ クラウンパレス新阪急高知　いつもありが
とうございます。



◇ロータリーソング
  「君が代」
  「四つのテスト」
◇会　長　挨　拶

　皆さん、こんにちは。
夏目漱石の書いた「三四
郎」は、ロータリーがで
きて３年目、明治41年９
月から12月にかけて朝日
新聞に掲載された、夏目

漱石の前期３部作と言われる作品の一つです。
　物語は、熊本の高等学校を卒業した三四郎
が、東京の大学へ入学するための汽車の旅か
ら始まります。当時は名古屋で１泊して東京
に向かっていました。三四郎が名古屋で１泊
するとき、汽車で同席した若い女性から「寂
しいので一緒に旅館まで行ってほしい」と言
われ、行くと旅館の人の勘違いで同じ部屋に
案内され、蚊帳の中の１枚の布団に寝ること
になります。当時、三四郎は23歳。まだ純情
だった三四郎は眠れない夜を過ごします。翌
日、駅で別れるとき、女性から「あなたは度
胸がないのね」と言われ、三四郎は23年間の
弱点を突かれた気がして女性と別れるという
一幕があります。
　これをロータリーからの観点で見ると、三
四郎は道徳観・倫理観があり、中核的価値観
である高潔性に富んだ青年だったと思います。
　名古屋からの汽車で三四郎は、第一高等学
校の広田という先生に出会います。広田先生

は、浜松の駅でヨーロッパの女性の美しい姿
を見て「ヨーロッパは美しくていいですね。
それに比べて日本は、家も庭も狭い。富士山
はりっぱだが、あれは人間のつくったもので
はない」と言います。三四郎が「でも、これ
から日本も発展するでしょう」というと「い
や、滅びるね」という言葉が返ってきます。
　その後、日本は軍国主義へと向かい、山本
五十六がハワイの真珠湾を攻撃。広田先生が
「滅びるね」といった40年後、日本は本当に
滅んでしまいます。
　ショルダンがロータリーに入会したときに、
漱石は「三四郎」を書いています。「三四郎」
は青春物語ですので、東京の大学に入ったあ
と、都会の女性の美禰子に出会い恋仲になり
ますが、美禰子は結局、別の男性と結婚しま
す。そして、三四郎と別れるとき「我が罪は、
常に我が前にあり」とつぶやきます。それに
対して三四郎は「ストレイシープ（迷える羊）、
ストレイシープ」と言って小説は終わります。
この言葉は、聖書かどこかから引き出してき
たのではないかと思いますが、ロータリーに
も「人にされたくないことは、人にするな。
してもらいたいことを人にせよ」という聖書、
あるいは旧約聖書から引っ張ってきた言葉が
あります。
　今日は、夏目漱石の「三四郎」を読んで、
感じたことをお話しました。

the ROTARY CLUB of KOCHI EAST

◇９月の会員祝日（敬称略）
•会員誕生日
　寺村　　勉
　押栗　全志
　小林　秀人
　須賀　昌彦　　
•配偶者誕生日
　竹村　朱美　　山村　雅子　　小林　美和
　西内　恵子
•家族記念日
　竹村　克彦　　島村　信一　　石川　　健

•入会記念日
　岡本　淳一　　石井　春年　　押栗　全志
　須賀　昌彦　　広瀬　雅彦
◇幹　事　報　告

・９月10日～12日開催の
　情報集会について、本
　日FAXを送りますの
　で確認してください。
・今月のロータリーレー
　トは１ドル145円です。

・例会終了後に理事会を行います。

「戦争を知らない
　　　幸せな人生を振り返る」

◇会員スピーチ　私の履歴書・リターンズ 前会長  𠮷永　光男 会員
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　子どものころは、潮江天満宮の境内に住ん
でいました。50年前、20歳のころは東京に住
んでいました。汽車で東京に行く場合は、土
讃線で高知から高松まで３時間、宇高連絡船
で１時間、宇野から岡山まで１時間、岡山か
ら新幹線で東京まで４時間、合計10時間以上
かかっていました。高知は陸の僻地で不便で
したが、当時は当たり前でした。飛行機の場
合は、高知から大阪へ、大阪から東京へ、朝
と晩だけ直行便がありましたが、高知から徳
島に行き、徳島からのお客さんを乗せて羽田
へ。東京へ行く人は少なかったということで
す。瀬戸大橋ができた1988年には、南国と大
豊間だけ高速ができていました。四国４県が
つながったのは24年前のことです。

　36歳のとき、本町の花輝の２軒隣で家族で
生活をしていました。38歳で会社を移転し、
43歳で今の本宅を建て、45歳で会社を増築、
51歳で技能功労者表彰、53歳でロータリーク
ラブに入会しました。56歳から装飾事業協同
組合の理事長を４期・８年務めました。現在
は町内会長と民生委員、取引先理事を４社、
仕入先代理店、四国の監事として年１回東京
に行っています。
　仕事は30歳から50歳のときに頑張らないと
いけないと思います。60歳になると静かにな
っていきます。今から32年前、仕事も忙しく
なり、車の台数も増え駐車場もなく会社の移
転を決めました。当時は今と違い、空き家、
空き地、売地が少なかったのですが、移転条
件は、縁起を担ぎ鬼門を避け、恵方向・南東
方向の場所で、入り口が北向き、道路幅が広
く、通行量の少ない場所としました。当時、
土佐道路が完成間近で、西東に行くのに便利
だと思い、今の場所に移転しました。人が来
るのではなく、こちらが仕事に行く商売で今
の場所で良かったと思っています。
　商売が繁盛する場所と、何の商売をしても
はやらない、すぐやめてしまう場所がありま
す。はやらない場所というのは、まず、坂道
の途中、客が止まらない。２つ目は行き止ま
りの道、通行人が少ない。３つ目が縁起の悪
い場所。逆にいい場所は、水が貯まる低い所
で人も貯まり、金も貯まると言います。
　いろいろな会があります。会社の会、取引
先の会、仕入先の会、同業者の会、趣味の会、
ほとんどが偉い人が決めるので面白くありま
せん。ロータリーの会は、気兼ねがなく、く
つろいでおべんちゃらを言わなくてもいい会
だと思っています。趣味で動物を飼うことは
いいこと、子どもができたら犬を飼えとテレ
ビで言っていました。動物を飼うと気配りや
思いやりが生まれます。友達も増えます。今
よく言われているいじめについても、ここま
ではよいが、これ以上はしてはいけないとい
うことが、動物を飼うことによって分かりま
す。また、動物は死にます。死を経験するこ
とも大事ではないかと思います。
　動物に餌を与えることをハトで計算してみ
ました。オスメス１ペアがいて、結婚すると
10日目に卵を２個生みます。19日目に孵化を

して、99.9％オスとメスができます。25日目
に巣立ちをし、100日で大人になり、150日で
卵を生むようになります。これを計算してい
くと、１年目に28羽、２年で112羽まで増え
る、ということで野生のものに餌を与えると
莫大な数になることが分かります。
　30年前と今を比べると、以前は小さな商店
がたくさんありました。スーパーマーケット
ができ、食品、日用品を買うのが楽になりま
したが、専門店や小売店がなくなり、空き店
舗が増えました。イオンができ、デパート、
帯屋町、商店街が寂れ、映画館がなくなった。
コンビニができ、酒屋、タバコ店が減った。
津波、地震の心配で浸かる場所の地価が下
がった。
　会社を移転したときの土地代は坪50万。３
年前、隣の土地が売りに出ましたが、何と20
万に下がっていました。しかし、買いました。
昔から、隣の家は借金をしてでも買えと言わ
れており、非常に便利に使っています。
　変化も多くありました。ポケットベル、携
帯電話、デジカメ、スマートホン、パソコン、
ファックス、メールと便利になりましたが、
どこにいても捕まり、休む暇がなくなりまし
た。私の仕事は事務的には便利になりました
が、場所、建物、寸法、品物が違い、未だに
手作業でしています。高知県は少子化、人口
減少、将来は仕事がどう変わるのか、果たし
てそれについていけるか、生活や時代の流れ
に乗る目と耳が大事だと思っています。
　ロータリークラブは、変えてよいこと、変
えてはいけないことがあり、本質を見失うと
ロータリークラブではなくなると思っていま
す。年を取ると、人前に出ていく、人に会う
ことがボケ防止になります。元気なうちは、
ロータリーに居させてください。
※壁紙豆知識「なぜ壁紙をクロスと呼ぶのか」
　英語ではウォールペーパーと言います。
元々は布でできていたので、テーブルクロス
のクロスが呼び名となったと言われています。
カーテン地、椅子地の裏に紙を貼り、壁紙に
使用していました。ビニールクロスができ、
量産ができるようになって安価で爆発的に需
要が増えました。　

•佐野博三　𠮷永前会長、卓話ありがとうご
ざいます。私も早くこの１年間を無事過ごし、
𠮷永さんのように、ニコニコ話をしたいと思
います。
•森田倫光　先週のスーツ仕立会には猿田さ
ん、竹村さん、藤田さん、来場ありがとうご
ざいました。藤田さんの愛国心あふれるスー
ツの仕上がりが楽しみです。
•𠮷永光男　ご清聴ありがとうございました。
永野さん、土居さん、お世話かけました。
•土居祐三　高知市のネーミングライツゲッ
トしました。「土佐建機　江ノ口コミュニティ
センター」𠮷永さん、卓話ありがとうござい
ました。
•前川美智子　今朝ＲＫＣラジオにて、花と
野菜の苗インタビューを受けました。どきど
きわくわくの10分間でした。ありがたいこと
です。
•寺村　勉　67歳になりました。21年間続け
てきた山田商店街での「えびす昭和横丁」来
週14・15の土日です。がんばります。台風来
ませんように！　誕生祝いのお礼。

•竹村克彦　妻の誕生日と結婚記念日のお祝
いの品のお礼。先日の日曜日、ユナイテッド
高知の観客１万１千人超えにバンザイ！
•西内俊介　今日は忘れていました。もちろ
ん９月28日覚えています。いつまでも元気に
思い出づくりをしたいものです。お花ありが
とうございました。
•山村一正　家庭記念日お祝いありがとうご
ざいます。別件ですが、皆さまに奉賛してい
ただきました娘は、東京全国大会１回戦で敗
退でした。なお、９月１日の県大会にて優勝
しましたので、再び春の全国大会（大分）へ
行ってきます。
•石川　健　昭和53年９月30日、結婚記念日
です。金婚式50年にあと４年。健康に気をつ
けて頑張ります。祝っていただきありがとう
ございます。
•島村信一　家族記念日のお祝いありがとう
ございます。
•石井春年　あっという間の１年でした。本
年度も親睦委員としてよろしくお願いします。
•岡本淳一　入会祝いのお礼。
•ザ クラウンパレス新阪急高知　いつもありが
とうございます。



◇ロータリーソング
  「君が代」
  「四つのテスト」
◇会　長　挨　拶

　皆さん、こんにちは。
夏目漱石の書いた「三四
郎」は、ロータリーがで
きて３年目、明治41年９
月から12月にかけて朝日
新聞に掲載された、夏目

漱石の前期３部作と言われる作品の一つです。
　物語は、熊本の高等学校を卒業した三四郎
が、東京の大学へ入学するための汽車の旅か
ら始まります。当時は名古屋で１泊して東京
に向かっていました。三四郎が名古屋で１泊
するとき、汽車で同席した若い女性から「寂
しいので一緒に旅館まで行ってほしい」と言
われ、行くと旅館の人の勘違いで同じ部屋に
案内され、蚊帳の中の１枚の布団に寝ること
になります。当時、三四郎は23歳。まだ純情
だった三四郎は眠れない夜を過ごします。翌
日、駅で別れるとき、女性から「あなたは度
胸がないのね」と言われ、三四郎は23年間の
弱点を突かれた気がして女性と別れるという
一幕があります。
　これをロータリーからの観点で見ると、三
四郎は道徳観・倫理観があり、中核的価値観
である高潔性に富んだ青年だったと思います。
　名古屋からの汽車で三四郎は、第一高等学
校の広田という先生に出会います。広田先生

は、浜松の駅でヨーロッパの女性の美しい姿
を見て「ヨーロッパは美しくていいですね。
それに比べて日本は、家も庭も狭い。富士山
はりっぱだが、あれは人間のつくったもので
はない」と言います。三四郎が「でも、これ
から日本も発展するでしょう」というと「い
や、滅びるね」という言葉が返ってきます。
　その後、日本は軍国主義へと向かい、山本
五十六がハワイの真珠湾を攻撃。広田先生が
「滅びるね」といった40年後、日本は本当に
滅んでしまいます。
　ショルダンがロータリーに入会したときに、
漱石は「三四郎」を書いています。「三四郎」
は青春物語ですので、東京の大学に入ったあ
と、都会の女性の美禰子に出会い恋仲になり
ますが、美禰子は結局、別の男性と結婚しま
す。そして、三四郎と別れるとき「我が罪は、
常に我が前にあり」とつぶやきます。それに
対して三四郎は「ストレイシープ（迷える羊）、
ストレイシープ」と言って小説は終わります。
この言葉は、聖書かどこかから引き出してき
たのではないかと思いますが、ロータリーに
も「人にされたくないことは、人にするな。
してもらいたいことを人にせよ」という聖書、
あるいは旧約聖書から引っ張ってきた言葉が
あります。
　今日は、夏目漱石の「三四郎」を読んで、
感じたことをお話しました。
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◇９月の会員祝日（敬称略）
•会員誕生日
　寺村　　勉
　押栗　全志
　小林　秀人
　須賀　昌彦　　
•配偶者誕生日
　竹村　朱美　　山村　雅子　　小林　美和
　西内　恵子
•家族記念日
　竹村　克彦　　島村　信一　　石川　　健

•入会記念日
　岡本　淳一　　石井　春年　　押栗　全志
　須賀　昌彦　　広瀬　雅彦
◇幹　事　報　告

・９月10日～12日開催の
　情報集会について、本
　日FAXを送りますの
　で確認してください。
・今月のロータリーレー
　トは１ドル145円です。

・例会終了後に理事会を行います。
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トしました。「土佐建機　江ノ口コミュニティ
センター」𠮷永さん、卓話ありがとうござい
ました。
•前川美智子　今朝ＲＫＣラジオにて、花と
野菜の苗インタビューを受けました。どきど
きわくわくの10分間でした。ありがたいこと
です。
•寺村　勉　67歳になりました。21年間続け
てきた山田商店街での「えびす昭和横丁」来
週14・15の土日です。がんばります。台風来
ませんように！　誕生祝いのお礼。

•竹村克彦　妻の誕生日と結婚記念日のお祝
いの品のお礼。先日の日曜日、ユナイテッド
高知の観客１万１千人超えにバンザイ！
•西内俊介　今日は忘れていました。もちろ
ん９月28日覚えています。いつまでも元気に
思い出づくりをしたいものです。お花ありが
とうございました。
•山村一正　家庭記念日お祝いありがとうご
ざいます。別件ですが、皆さまに奉賛してい
ただきました娘は、東京全国大会１回戦で敗
退でした。なお、９月１日の県大会にて優勝
しましたので、再び春の全国大会（大分）へ
行ってきます。
•石川　健　昭和53年９月30日、結婚記念日
です。金婚式50年にあと４年。健康に気をつ
けて頑張ります。祝っていただきありがとう
ございます。
•島村信一　家族記念日のお祝いありがとう
ございます。
•石井春年　あっという間の１年でした。本
年度も親睦委員としてよろしくお願いします。
•岡本淳一　入会祝いのお礼。
•ザ クラウンパレス新阪急高知　いつもありが
とうございます。



◇ロータリーソング
  「君が代」
  「四つのテスト」
◇会　長　挨　拶

　皆さん、こんにちは。
夏目漱石の書いた「三四
郎」は、ロータリーがで
きて３年目、明治41年９
月から12月にかけて朝日
新聞に掲載された、夏目

漱石の前期３部作と言われる作品の一つです。
　物語は、熊本の高等学校を卒業した三四郎
が、東京の大学へ入学するための汽車の旅か
ら始まります。当時は名古屋で１泊して東京
に向かっていました。三四郎が名古屋で１泊
するとき、汽車で同席した若い女性から「寂
しいので一緒に旅館まで行ってほしい」と言
われ、行くと旅館の人の勘違いで同じ部屋に
案内され、蚊帳の中の１枚の布団に寝ること
になります。当時、三四郎は23歳。まだ純情
だった三四郎は眠れない夜を過ごします。翌
日、駅で別れるとき、女性から「あなたは度
胸がないのね」と言われ、三四郎は23年間の
弱点を突かれた気がして女性と別れるという
一幕があります。
　これをロータリーからの観点で見ると、三
四郎は道徳観・倫理観があり、中核的価値観
である高潔性に富んだ青年だったと思います。
　名古屋からの汽車で三四郎は、第一高等学
校の広田という先生に出会います。広田先生

は、浜松の駅でヨーロッパの女性の美しい姿
を見て「ヨーロッパは美しくていいですね。
それに比べて日本は、家も庭も狭い。富士山
はりっぱだが、あれは人間のつくったもので
はない」と言います。三四郎が「でも、これ
から日本も発展するでしょう」というと「い
や、滅びるね」という言葉が返ってきます。
　その後、日本は軍国主義へと向かい、山本
五十六がハワイの真珠湾を攻撃。広田先生が
「滅びるね」といった40年後、日本は本当に
滅んでしまいます。
　ショルダンがロータリーに入会したときに、
漱石は「三四郎」を書いています。「三四郎」
は青春物語ですので、東京の大学に入ったあ
と、都会の女性の美禰子に出会い恋仲になり
ますが、美禰子は結局、別の男性と結婚しま
す。そして、三四郎と別れるとき「我が罪は、
常に我が前にあり」とつぶやきます。それに
対して三四郎は「ストレイシープ（迷える羊）、
ストレイシープ」と言って小説は終わります。
この言葉は、聖書かどこかから引き出してき
たのではないかと思いますが、ロータリーに
も「人にされたくないことは、人にするな。
してもらいたいことを人にせよ」という聖書、
あるいは旧約聖書から引っ張ってきた言葉が
あります。
　今日は、夏目漱石の「三四郎」を読んで、
感じたことをお話しました。

◇９月の会員祝日（敬称略）
•会員誕生日
　寺村　　勉
　押栗　全志
　小林　秀人
　須賀　昌彦　　
•配偶者誕生日
　竹村　朱美　　山村　雅子　　小林　美和
　西内　恵子
•家族記念日
　竹村　克彦　　島村　信一　　石川　　健

●会長／佐野博三　●幹事／中越貴宣　●雑誌会報委員／西山正純・増田伝郎・有田憲一
●例会日／毎週水曜日12：30PM～1：30PM　●例会場／ザ クラウンパレス新阪急高知　（088）873－1111
●事務所／高知放送南館８階　〒780－0870　高知市本町3－3－39　　　　　　直通（088）824－8660
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■高知東ＲＣ当面の日程
９月25日㈬　奉仕プロジェクト研究会
　　　　　　役員会
10月２日㈬　定例理事会
10月９日㈬　高知東ＲＣ創立記念夜間例会
　　　　　　　　　  （ザ クラウンパレス）

10月16日㈬　役員会
10月23日㈬　ガバナー補佐訪問例会
　　　　　　第４回クラブ協議会
　　　　　　（例会終了後）
10月30日㈬　ロータリー休日

● ニコニコ箱 ●

先週まで
ニコニコ（チビニコ含む）

213,703円
34,100円
247,803円

９月４日
今期の累計

•入会記念日
　岡本　淳一　　石井　春年　　押栗　全志
　須賀　昌彦　　広瀬　雅彦
◇幹　事　報　告

・９月10日～12日開催の
　情報集会について、本
　日FAXを送りますの
　で確認してください。
・今月のロータリーレー
　トは１ドル145円です。

・例会終了後に理事会を行います。

　年を気にせずに暮らしてきて71歳になりま
した。子どもの頃、50歳以上の人は腰が曲が
り「ジジイ」でした。50年前の男の平均年齢
は63.6歳。公務員の定年退職は55歳。今は65
歳、70歳になっています。食べ物もよくなり、
肉体労働もなく、平均寿命も延び、50歳、60
歳は鼻垂れ小僧。家でも、元気なうちは用事
もないので働くと言っています。
　テレビの朝ドラをいつも見ています。今の
虎、前回の牧野富太郎、過去のおしんも必ず
ドラマの中で戦争が出てきます。終戦は1945
年８月15日、今から79年前。私は戦後生まれ
で苦労もなく、幸せに暮らしてきました。こ
れからも、戦争、地震、津波を知らずに幸せ
に暮らしたいと思っています。
（写真にて、顔の変遷紹介）
　筆山保育園、潮江小学校、潮江中学校、小
津高校、有朋学園インテリア科を卒業し、21
歳で𠮷永室内工芸へ入社しました。29歳で結
婚、31歳で代表取締役になりました。父は元
気でしたが、ある日突然「社長を代わるぞ」
と言われ、現在に至っています。36歳で自宅
を新築。
　入社当時は日本建築が多く、クロスを貼っ

たり絨毯を敷く家がなかったのですが、30歳
になったころ、新しくビニールクロスなどが
できて、仕事が忙しくなりました。趣味は、
10歳のころから犬がいて、16歳でエレキギタ
ー、21歳でウインドサーフィン、33歳でハト
をもらって鳩レース、ゴルフは21歳からして
います。16歳でパチンコとタバコを覚えまし
た。19歳からサウナに入り、お酒は20歳。あ
まり飲めなかった記憶があります。
　子どものころは、潮江天満宮の境内に住ん
でいました。50年前、20歳のころは東京に住
んでいました。汽車で東京に行く場合は、土
讃線で高知から高松まで３時間、宇高連絡船
で１時間、宇野から岡山まで１時間、岡山か
ら新幹線で東京まで４時間、合計10時間以上
かかっていました。高知は陸の僻地で不便で
したが、当時は当たり前でした。飛行機の場
合は、高知から大阪へ、大阪から東京へ、朝
と晩だけ直行便がありましたが、高知から徳
島に行き、徳島からのお客さんを乗せて羽田
へ。東京へ行く人は少なかったということで
す。瀬戸大橋ができた1988年には、南国と大
豊間だけ高速ができていました。四国４県が
つながったのは24年前のことです。

　36歳のとき、本町の花輝の２軒隣で家族で
生活をしていました。38歳で会社を移転し、
43歳で今の本宅を建て、45歳で会社を増築、
51歳で技能功労者表彰、53歳でロータリーク
ラブに入会しました。56歳から装飾事業協同
組合の理事長を４期・８年務めました。現在
は町内会長と民生委員、取引先理事を４社、
仕入先代理店、四国の監事として年１回東京
に行っています。
　仕事は30歳から50歳のときに頑張らないと
いけないと思います。60歳になると静かにな
っていきます。今から32年前、仕事も忙しく
なり、車の台数も増え駐車場もなく会社の移
転を決めました。当時は今と違い、空き家、
空き地、売地が少なかったのですが、移転条
件は、縁起を担ぎ鬼門を避け、恵方向・南東
方向の場所で、入り口が北向き、道路幅が広
く、通行量の少ない場所としました。当時、
土佐道路が完成間近で、西東に行くのに便利
だと思い、今の場所に移転しました。人が来
るのではなく、こちらが仕事に行く商売で今
の場所で良かったと思っています。
　商売が繁盛する場所と、何の商売をしても
はやらない、すぐやめてしまう場所がありま
す。はやらない場所というのは、まず、坂道
の途中、客が止まらない。２つ目は行き止ま
りの道、通行人が少ない。３つ目が縁起の悪
い場所。逆にいい場所は、水が貯まる低い所
で人も貯まり、金も貯まると言います。
　いろいろな会があります。会社の会、取引
先の会、仕入先の会、同業者の会、趣味の会、
ほとんどが偉い人が決めるので面白くありま
せん。ロータリーの会は、気兼ねがなく、く
つろいでおべんちゃらを言わなくてもいい会
だと思っています。趣味で動物を飼うことは
いいこと、子どもができたら犬を飼えとテレ
ビで言っていました。動物を飼うと気配りや
思いやりが生まれます。友達も増えます。今
よく言われているいじめについても、ここま
ではよいが、これ以上はしてはいけないとい
うことが、動物を飼うことによって分かりま
す。また、動物は死にます。死を経験するこ
とも大事ではないかと思います。
　動物に餌を与えることをハトで計算してみ
ました。オスメス１ペアがいて、結婚すると
10日目に卵を２個生みます。19日目に孵化を

して、99.9％オスとメスができます。25日目
に巣立ちをし、100日で大人になり、150日で
卵を生むようになります。これを計算してい
くと、１年目に28羽、２年で112羽まで増え
る、ということで野生のものに餌を与えると
莫大な数になることが分かります。
　30年前と今を比べると、以前は小さな商店
がたくさんありました。スーパーマーケット
ができ、食品、日用品を買うのが楽になりま
したが、専門店や小売店がなくなり、空き店
舗が増えました。イオンができ、デパート、
帯屋町、商店街が寂れ、映画館がなくなった。
コンビニができ、酒屋、タバコ店が減った。
津波、地震の心配で浸かる場所の地価が下
がった。
　会社を移転したときの土地代は坪50万。３
年前、隣の土地が売りに出ましたが、何と20
万に下がっていました。しかし、買いました。
昔から、隣の家は借金をしてでも買えと言わ
れており、非常に便利に使っています。
　変化も多くありました。ポケットベル、携
帯電話、デジカメ、スマートホン、パソコン、
ファックス、メールと便利になりましたが、
どこにいても捕まり、休む暇がなくなりまし
た。私の仕事は事務的には便利になりました
が、場所、建物、寸法、品物が違い、未だに
手作業でしています。高知県は少子化、人口
減少、将来は仕事がどう変わるのか、果たし
てそれについていけるか、生活や時代の流れ
に乗る目と耳が大事だと思っています。
　ロータリークラブは、変えてよいこと、変
えてはいけないことがあり、本質を見失うと
ロータリークラブではなくなると思っていま
す。年を取ると、人前に出ていく、人に会う
ことがボケ防止になります。元気なうちは、
ロータリーに居させてください。
※壁紙豆知識「なぜ壁紙をクロスと呼ぶのか」
　英語ではウォールペーパーと言います。
元々は布でできていたので、テーブルクロス
のクロスが呼び名となったと言われています。
カーテン地、椅子地の裏に紙を貼り、壁紙に
使用していました。ビニールクロスができ、
量産ができるようになって安価で爆発的に需
要が増えました。　

•佐野博三　𠮷永前会長、卓話ありがとうご
ざいます。私も早くこの１年間を無事過ごし、
𠮷永さんのように、ニコニコ話をしたいと思
います。
•森田倫光　先週のスーツ仕立会には猿田さ
ん、竹村さん、藤田さん、来場ありがとうご
ざいました。藤田さんの愛国心あふれるスー
ツの仕上がりが楽しみです。
•𠮷永光男　ご清聴ありがとうございました。
永野さん、土居さん、お世話かけました。
•土居祐三　高知市のネーミングライツゲッ
トしました。「土佐建機　江ノ口コミュニティ
センター」𠮷永さん、卓話ありがとうござい
ました。
•前川美智子　今朝ＲＫＣラジオにて、花と
野菜の苗インタビューを受けました。どきど
きわくわくの10分間でした。ありがたいこと
です。
•寺村　勉　67歳になりました。21年間続け
てきた山田商店街での「えびす昭和横丁」来
週14・15の土日です。がんばります。台風来
ませんように！　誕生祝いのお礼。

•竹村克彦　妻の誕生日と結婚記念日のお祝
いの品のお礼。先日の日曜日、ユナイテッド
高知の観客１万１千人超えにバンザイ！
•西内俊介　今日は忘れていました。もちろ
ん９月28日覚えています。いつまでも元気に
思い出づくりをしたいものです。お花ありが
とうございました。
•山村一正　家庭記念日お祝いありがとうご
ざいます。別件ですが、皆さまに奉賛してい
ただきました娘は、東京全国大会１回戦で敗
退でした。なお、９月１日の県大会にて優勝
しましたので、再び春の全国大会（大分）へ
行ってきます。
•石川　健　昭和53年９月30日、結婚記念日
です。金婚式50年にあと４年。健康に気をつ
けて頑張ります。祝っていただきありがとう
ございます。
•島村信一　家族記念日のお祝いありがとう
ございます。
•石井春年　あっという間の１年でした。本
年度も親睦委員としてよろしくお願いします。
•岡本淳一　入会祝いのお礼。
•ザ クラウンパレス新阪急高知　いつもありが
とうございます。

● 出席率報告 ●

９月４日
８月21日

総数
－5 54
－6 56

出席
41
41

欠席
6
0

メイク
アップ HC出席率

75.93％
74.55％

出席率
87.76％
100％

2
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